

LA FAMILIA Y LA VIDA DE FE EN TIEMPO DE CRISIS FAMILY AND LIFE OF FAITH IN TIMES OF CRISIS

Edgar Enrique Velásquez Camelo¹

Pontificia Universidad Javeriana, Colombia

ORDIC: 0000-0003-1359-3848

Recibido: 02.11.2020

Aceptado: 04.20.2021

<https://doi.org/10.21703/2735-6345.2021.22.02.002>

Resumen

El objetivo de este artículo es reflexionar acerca de la experiencia de fe en la familia en el contexto de la crisis actual. Para ello, en la primera parte analizaremos las consecuencias de la pandemia en la experiencia de vida familiar. En la segunda parte, presentamos los resultados de la investigación documental acerca de la alegría del amor en la familia con el fin de destacar la importancia de la espiritualidad familiar; esto, desde san Juan Pablo II y el Papa Francisco. Y en la tercera parte, damos algunas ideas acerca de cómo fomentar la experiencia de fe en el seno del hogar. Todo esto para darnos cuenta de que la familia, como iglesia doméstica, es el escenario privilegiado y más importante en donde se puede fomentar la vida de fe de cada uno de sus miembros y, además, el apoyo en los tiempos de notables dificultades.

Palabras clave: Familia, vida sacramental, tiempo de crisis, celebración de la fe.

Abstract

The aim of this article is to reflect on the experience of faith in the family in the context of the current crisis. In the first part we will analyse the consequences of the pandemic on the experience of family life. In the second part, we present the results of documentary research on the joy of loving in the family in order to highlight the importance of family spirituality; this, from St. John Paul II and Pope Francis. And in the third part, we give some ideas about how to foster the experience of faith at home. All this to make the family, as a domestic church, is the privileged and most important setting in which one can foster the life of the members faith, in addition, support in hard times.

Keywords: Family, sacramental life, time of crisis, celebration of faith.

¹ Licenciado en Filosofía y Letras de la Universidad Pontificia Bolivariana. Teólogo de la Pontificia Universidad Javeriana. Actualmente párroco del municipio de Agua de Dios, Colombia. Correo electrónico: evelasquez@sdbcob.org

Introducción

La pandemia ha trastocado notablemente las dinámicas del mundo social y, con mayor impacto, las del mundo de la vida². Por un lado, el mundo social institucional ha generado estrategias significativas para enfrentar la crisis como el gobierno en línea³, el teletrabajo⁴, la educación virtual⁵, la gestión de grupos sociales en las plataformas digitales⁶, entre otras iniciativas. Por su parte, las iglesias de diferentes confesiones, como instituciones del mundo social, se han visto obligadas a proponer alternativas en orden al fomento de la vida espiritual, la experiencia de fe y la sacramentalidad.

Por otro lado, en el mundo de la vida, las familias han sido afectadas en diferentes niveles: 1) En donde hay niños o jóvenes estudiando, los desafíos de la educación virtual, abierta y a distancia; con los límites demarcados todavía por la brecha digital; y, además, la ocupación oportuna del tiempo; como también los desafíos del trabajo virtual. 2) En donde hay personas mayores, el cuidado de todos los miembros del hogar para protegerlos del posible contagio; la evidencia invisible que la pandemia ha sacado a la luz es que algunos ancianos han quedado olvidados y abandonados⁷— esto sin desconocer que un alto porcentaje de contagiados y muertos está entre los 30 y los 50 años⁸. 3) La convivencia interna en donde han sido inevitables pequeños y grandes conflictos: desde malentendidos hasta homicidios y feminicidios, llevando a la desesperación ante el confinamiento expresada en el tedio, la acedia y la ansiedad; también se han presentado inconvenientes

² Cf. ALARCÓN, A., *Covid19. Selección de artículos*, I y II. 2020.

³ Cf. MINISTERIO DE TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN Y LAS COMUNICACIONES, “Gobierno digital” 2020, <https://estrategia.gobiernoenlinea.gov.co/623/w3-channel.html>, citado 12 septiembre 2020.

⁴ Cf. CENTRO DE ESTUDIO DEL TRABAJO Y FACTORES HUMANOS, Guía para el teletrabajo en condiciones de pandemia Covid19, 2020.

⁵ Cf., F. REIMERS - A. SCHLEICHER, *Un marco para guiar una respuesta educativa a la pandemia del 2020 del COVID-19*, Organización de Estado Iberoamericanos, Madrid 2020.

⁶ Cf. LORETO F., PAULINA B. “Expertos y redes sociales: ¿Cómo comunicarnos en tiempos de pandemia?” *Med. Chile*, 148 /2020, 557-564.

⁷ Cf. FRANCISCO, “La sabiduría del tiempo. Discurso del santo Padre en el diálogo con jóvenes y ancianos”, http://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2018/october/documents/papa-francesco_20181023_giovani-anziani.html, citado 23 agosto 2020.

⁸ Cf. MINISTERIO DE SALUD. “Nuevo Coronavirus Covid19”, https://www.minsalud.gov.co/salud/publica/PET/Paginas/Covid-19_copia.aspx, citado 13 de octubre 2020.

en familias con jóvenes y adultos drogodependientes⁹. 4) Algunas parejas casadas desde el ámbito religioso o civil que estaban en trámites para el divorcio, les tocó crear estrategias para la convivencia en la misma casa o apartamento¹⁰, como también asumir la muerte de seres queridos ya sea por Covid19 o por alguna otra enfermedad¹¹; esto acompañado del impedimento de despedirlos dignamente¹². 5) La disminución notable de los ingresos económicos para el sostenimiento; los problemas para aquellos que antes de la pandemia no tenían trabajo, como también los que ganaban el sustento diario y las personas que dependían de contratos esporádicos¹³. Y, por último, no menos importante, 6) la celebración de la vida de fe sabatina o dominical, según la confesión de fe, en algunas familias quedó relegada a la transmisión virtual del culto¹⁴; además, la mayoría de las personas creyentes sienten la necesidad de la ayuda espiritual para acompañar este momento crítico¹⁵; y algunas comunidades eclesiales han generado espacios virtuales de interacción y comunicación pastoral.

¿De qué manera sobrellevar la situación crítica de algunos hogares creyentes por medio de la vida sacramental familiar? Para resolver este interrogante proponemos el siguiente camino. En el primer apartado haremos una aproximación a las situaciones límite que han vivido la familia a raíz de la pandemia. En segundo lugar, exponer en qué consiste la espiritua-

⁹ Cf. L. TORRES – MONTOYA, A., “Pandemia del feminicidio: 99 mujeres asesinadas en lo corrido del 2020”, <https://www.eltiempo.com/bogota/pandemia-del-feminicidio-99-mujeres-asesinadas-en-lo-corrido-del-2020-509910>, citado 23 agosto 2020.

¹⁰ Cf. REVISTA SEMANA, “Hasta que el encierro los separe”, <https://www.semana.com/vida-moderna/articulo/divorcios-por-la-cuarentena-aumentan-en-todo-el-mundo/679291>, citado 12 septiembre 2020.

¹¹ Cf. HINCAPIE, J. “La muerte en tiempos de pandemia”, <https://www.economista.com.mx/opinion/La-muerte-en-tiempos-de-pandemia-20200531-0080.html>, citado 23 de agosto 2020.

¹² Cf. FLÓREZ, J. “Morir durante la pandemia: funerales vacíos y duelos aplazados” 2020, <https://www.eltiempo.com/bogota/esto-pasa-con-los-muertos-durante-el-coronavirus-en-colombia-481722>, citado 13 septiembre 2020.

¹³ Cf. B. BÁRCENA, “El trabajo en tiempos de pandemia: Desafíos frente a la enfermedad por coronavirus (COVID-19)” 2020, <https://www.cepal.org/es/presentaciones/trabajo-tiempos-pandemia-desafios-frente-la-enfermedad-coronavirus-covid-19>, citado 24 septiembre 2020.

¹⁴ Cf. R., LUCIANI, “Es la hora de ayunar del Pan y aprender a comulgar con la Palabra”, en: ALARCÓN, M., *Covid19-2. Selección de artículos*, MA-Editores, 2020, 21.

¹⁵ Cf. C. VÉLEZ, “Esta situación nos confronta con la limitación humana, con nuestra vulnerabilidad”, en: ALARCÓN, M., *Covid19-2. Selección de artículos*. (MA-Editores, 2020), 16.

lidad familiar desde *Familiaris Consortio* de San Juan Pablo II y *Amoris Laetitia* del Papa Francisco. Y, en tercer lugar, proponemos de qué manera cultivar la vida espiritual familiar desde la oración, el acompañamiento y la vida sacramental en tiempos de crisis en donde se hace *ayuno del Pan* para alimentarnos del *Pan de la Palabra*¹⁶.

1. La afectación de la pandemia en la vida de las familias

El confinamiento social y el aislamiento preventivo se han vuelto parte de nuestras dinámicas de vida, aunque no desconocemos las notables resistencias culturales en donde, por ejemplo, era habitual saludar con abrazos, besos y apretones de mano.¹⁷ Esto ha provocado rupturas muy difíciles de asumir, pero que poco a poco se han vuelto parte de nosotros. En el mundo de la vida de las relaciones cotidianas de interacción familiar, como en las relaciones vecinales hemos tenido que aprender poco a poco. De manera particular, quisiéramos detenernos en este aspecto: las relaciones al interior de la familia.

La familia y el mundo virtual

La virtualización en el escenario contemporáneo de la educación ha conquistado a un gran número de personas que adelantan sus estudios de especialización desde la oferta educativa digital¹⁸. La educación virtual no es una realidad nueva: desde hace años ya se implementaba, incluso antes de aparecer Internet con todo su fulgor¹⁹, la formación a distancia²⁰. La novedad de este tiempo estriba en que muchas familias les ha tocado efectuar estrategias para la formación virtual de estudiantes que habitualmente asistían a los centros educativos²¹. Esto ha generado al menos tres situaciones:

¹⁶ C. VÉLEZ, "Esta situación...", 28.

¹⁷ A. SPADARO, "Cuerpos e historias...", 12.

¹⁸ Cf. J. GARCÍA, *Un modelo para la educación en ambientes virtuales*, Universidad Pontificia Bolivariana, Medellín 2006, 34.

¹⁹ Cf. Castells, M., *Galaxia internet*, Areté, Barcelona 2001, 316.

²⁰ Cf. POOLE, B., *Tecnología educativa. Educar para la sociocultura de la comunicación y del conocimiento*, Mc Graw-Hill, Madrid 1999.

²¹ Cf. Reimers F. - Schleicher A., Un marco para guiar una respuesta educativa a la pandemia del 2020 del COVID-19. 2020, en: https://globaled.gse.harvard.edu/files/geii/files/un_marco_para_guiar_una_respuesta_educativa_a_la_pandemia_del_2020_del_covid-19_.pdf, citado 24 de septiembre 2020.

- No todas las familias cuentan con los dispositivos tecnológicos para acceder a las plataformas educativas.
- Algunas cuentan con dispositivos, pero no son suficientes para la demanda formativa que detentan: familias con más de dos hijos han tenido dificultades.
- Y el escaso acompañamiento formativo por la carente autonomía en los procesos de enseñanza-aprendizaje desde la capacidad de aprender a aprender²².

La educación virtual en casa se ha convertido, entre otras cosas, en la forma de ocupar el tiempo²³, pero en un ambiente de incertidumbre por la calidad de los procesos formativos, como también la apropiación de los contenidos.

1.2. La familia y el cuidado de las personas mayores

La salud ha ocupado la principal preocupación en estos tiempos. A las familias que han sido víctimas del virus les ha tocado un aislamiento riguroso para evitar el contagio, no pocas personas han tenido que asumir los problemas de orden económico aun con notables problemas de salud²⁴. Una de las constataciones más crudas es la poca cobertura sanitaria de algunos países²⁵, como también la imposibilidad de, por medio de cuidados paliativos, acompañar los moribundos por el Covid19: muchos han muerto en soledad sin despedirse de sus seres queridos, ni tampoco se han podido celebrar los ritos funerarios²⁶.

²² Cf. M. CASTELLS, *Galaxia internet...*, 287.

²³ Cf. F. REIMERS, - A. SCHLEICHER, *Un marco para guiar una respuesta educativa a la pandemia del 2020 del COVID-19*, Organización de Estado Iberoamericanos, Madrid 2020.

²⁴ Cf. BÁRCENA, A., “El trabajo en tiempos de pandemia: Desafíos frente a la enfermedad por coronavirus (COVID-19)” *CEPAL*, 2020, <https://www.cepal.org/es/presentaciones/trabajo-tiempos-pandemia-desafios-frente-la-enfermedad-coronavirus-covid-19>, citado 24 septiembre 2020.

²⁵ Cf. E. BURGOS, “Biopolítica, pandemia y autoritarismo en Venezuela”, *Temas de comunicación*. 40 (2020), 85-93. Cf. P. STEFANONI, “Brasil: pandemia, guerra cultural y precariedad” *Nueva Sociedad*. 287 (2020), 49-59. C. OCHOA-ROSALES – N. GONZÁLEZ-JARAMILLO- A. VERA-CALZARETTA – O. FRANCO, “Impacto de diferentes medidas de mitigación en el curso de la pandemia de COVID-19 en Chile: proyección preliminar para el período del 14 de abril al 14 de mayo” *Salud Pública*. 22/ 2 (2020), 1-6.

²⁶ Cf. J. FLÓREZ, “Morir durante la pandemia: funerales vacíos y duelos aplazados”, *El Tiempo*. 2020, <https://www.eltiempo.com/bogota/esto-pasa-con-los-muertos-durante-el-coronavirus-en-colombia-481722>, citado 13 septiembre 2020.

Esto ha obligado, de alguna manera, a tomar conciencia del autocuidado respecto al posible contagio, como también la estricta observancia de protocolos de salud, sobre todo para aquellos que tienen que salir, ya sea a trabajar, como también a las diligencias en los bancos o centros de abastecimiento doméstico. Hay, en este sentido, un miedo al contagio²⁷, como también algunos escépticos frente a los riesgos de la pandemia²⁸. Lo cierto es que el número de contagiados en algunos países sigue aumentando, como también la reincidencia de pacientes que ya habían superado los síntomas del virus: se habla ahora de un segunda y tercera ola de contagiados²⁹.

De fondo identificamos una carente cultura del cuidado que se refleja en nuestra falta de disciplina social respecto a los riegos potenciales del contagio: en la vivencia de los síntomas, como la misma muerte. Causa un impacto grande la muerte no solo de ancianos, sino de muchos jóvenes que, sin presentar una historia clínica con muchas dificultades, han fallecido por el contagio del virus³⁰; esto sin mencionar el ataque silencioso del mismo, por medio de pacientes asintomáticos³¹. En definitiva, hay una urgente necesidad de incentivar una cultura del cuidado que ayude prevenir el contagio y reducir los riesgos³².

1.3. La convivencia familiar en tiempos de confinamiento

Una de las notables dificultades del confinamiento social se ha expresado en la convivencia familiar. Algunas personas no estaban acostumbradas a estar con mucha frecuencia en el mismo lugar ya sea porque tenían que

²⁷ Cf. M. MOORE, “La fe no es un antídoto mágico: convive con las preguntas y con los miedos”, en: M. ALARCÓN, *Covid19-2. Selección de artículos*, MA-Editores, 2020, 47-56.

²⁸ Cf. C. LEÓN, “Qué no está pasando y qué está por venir”, en: M. ALARCÓN, *Covid19-2. Selección de artículos*, MA-Editores, 2020, 155.

²⁹ Cf. INFOBAE, “Chile ve “remota” posibilidad de reincidencia en pacientes recuperados de Covid-19: ministro” *Infobae*. 2020, en: <https://www.infobae.com/america/agencias/2020/04/27/chile-ve-remota-posibilidad-de-reincidencia-en-pacientes-recuperados-de-covid-19-ministro/>, citado 30 julio 2020.

³⁰ Cf. T. MCCOY – H. TRAIANO, “El coronavirus está matando a muchos más jóvenes en los países en vías de desarrollo” *Washington Post*. 2020, <https://www.washingtonpost.com/es/tablet/2020/05/24/en-los-paises-en-vias-de-desarrollo-el-coronavirus-esta-matando-muchos-mas-jovenes/>, citado 01 de agosto 2020.

³¹ Cf. J. KINNEAR, “Asintomáticos con coronavirus: qué se sabe del daño que el covid-19 puede causar en los pacientes que no desarrollan síntomas” 2020, <https://www.bbc.com/mundo/noticias-53403871>, citado 20 agosto 2020.

³² Cf. S. CROMER, “Creando una Cultura de Cuidado: experimentando la pandemia del COVID-19 a través del duelo”, <https://luna360.com/experimentando-la-pandemia-del-covid-19-a-traves-del-duelo/>, citado 23 agosto 2020.

salir a trabajar desde muy temprano o porque salían a los centros educativos. Ahora bien, para reducir el número de contagiados los gobiernos han tomado medidas de confinamiento social que ha obligado a muchas personas a permanecer en sus hogares, y tener que pensar la vida cotidiana en la limitación de un apartamento o casa.

Se han presentado por lo menos tres situaciones:

- Algunas familias han logrado establecer ritmos de vida cotidiana con creatividad, favoreciendo un clima de serenidad y ayuda recíproca³³.
- Otras familias, no pocas, han caído en un ambiente tenso de relaciones interpersonales que ha conducido al tedio, la acedia y la ansiedad³⁴.
- Y otras, han desembocado en situaciones deplorables como en el maltrato psicológico, físico y hasta el feminicidio³⁵. La violencia intrafamiliar ha ocupado una de las mayores problemáticas al interior de los hogares en estos tiempos, dejando en evidencia la falta de comprensión y tolerancia³⁶.

1.4. Las rupturas y duelos familiares en la pandemia

La muerte de los seres queridos es tal vez una de las experiencias traumáticas de la pandemia porque, por un lado, ha sido el impedimento para hacer una despedida fúnebre digna³⁷, como también la soledad de los moribundos en los centros asistenciales o, en condiciones más deplorables, incluso la muerte de personas contagiadas al frente de los hospitales³⁸.

En la sociedad de la vivencia, cómo la llama Hans Küng³⁹, la muerte se ha convertido en fuente de amargura, dolor y sufrimiento. ¡Qué difícil ha

³³ Cf. A. GRÜM, *Cuarentena. Cómo lograr armonía en casa*, Herder, Barcelona 2020, 12.

³⁴ Cf. SPADARO, A., "Cuerpos e historias en tiempos del Coronavirus", en: ALARCÓN, M., *Covid19-2. Selección de artículos*. (MA-Editores, 2020), 12.

³⁵ Cf. L. TORRES, - A. MONTOYA, "Pandemia del feminicidio: 99 mujeres asesinadas en lo corrido del 2020", en: <https://www.eltiempo.com/bogota/pandemia-del-feminicidio-99-mujeres-asesinadas-en-lo-corrido-del-2020-509910>, citado 12 septiembre 2020.

³⁶ Cf. L. TORRES, - A. MONTOYA, "Pandemia del feminicidio...".

³⁷ Cf. J. FLÓREZ, "Morir durante la pandemia...".

³⁸ Cf. G. LISSARDY, "Coronavirus: el drama del covid-19 en Nueva York, una ciudad con las morgues repletas y hospitales de campaña", <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-52211307>, citado 23 agosto 2020.

³⁹ Cf. H. KÜNG - J. WALTER, *Morir con dignidad. Un alegato a favor de la responsabilidad*, Trotta, Madrid 1997, 17.

sido para muchas familias asumir esta realidad! El ser humano de por sí tiene conciencia de que es un ser finito y vulnerable⁴⁰, pero rechaza la realidad de la muerte no porque sea contraria a la existencia sino por las condiciones de los fallecimientos; además, hemos tenido que hacer un duelo generalizado al modo de vida que teníamos antes de la pandemia y acoger, con todas sus implicaciones, el nuevo estilo.

1.5. La familia y la economía en pandemia: redes de solidaridad

La situación económica de muchas familias se ha visto notablemente afectada por la pandemia. Se identifican por lo menos las siguientes situaciones:

- Familias que viven del diario, ya sea porque pertenecen al régimen informal de contratación o porque son independientes dedicados a negocios domésticos vecinales⁴¹.
- Personas que viven de la contratación formal eventual, desprovista de las prestaciones de servicios⁴².
- Personas con un trabajo relativamente estable, con prestaciones de servicio, pero expuestas a la incertidumbre del recorte laboral o la finalización del contrato⁴³.
- Familias sin ningún tipo de trabajo ni ingreso estable para el sustento diario. En estos casos se han activado las redes de solidaridad en ayuda de los menos favorecidos⁴⁴.

Además, la afectación del sistema capitalista de producción y consumo por la desaceleración del mundo social. En opinión de Slavoj Žižek la pandemia ha sido la oportunidad social que ha desmantelado de forma significativa las dinámicas del capitalismo salvaje⁴⁵; de alguna manera, el confinamiento social ha llevado a parar los ritmos de producción y consumo,

⁴⁰ Cf. RICOEUR, P., *Finitud y culpabilidad*, Trotta, Madrid 2011, 138-139.

⁴¹ Cf. J.M. SERRANO SANZ, "La economía y la pandemia", *El Cronista del Estado Social y Democrático de Derecho* (Nº 86-87), 110-113, <http://www.elcronista.es/El-Cronista-n%C3%BAmero-86-87-Coronavirus.pdf>, citado 3 abril 2020.-

⁴² Cf. A. BÁRCENA, "El trabajo en tiempos..."

⁴³ Cf. A. BÁRCENA, "El trabajo en tiempos..."

⁴⁴ Cf. J. MARTÍNEZ, "Dios en tiempos del Coronavirus", en: M. ALARCÓN, *Covid19-2. Selección de artículos*, MA-Editores, 2020, 33.

⁴⁵ S. ŽIŽEK, "Coronavirus es un golpe al capitalismo al estilo de 'Kill Bill' y podría conducir a la reinención del comunismo", en: ALARCÓN, M., *Covid19-1. Selección de artículos*, MA-Editores, 2020, 66.

y el medio ambiente se ha visto grandemente beneficiado⁴⁶. Sin embargo, Byung-Chul Han afirma que el sistema capitalista no cambiará por las modificaciones de los estilos de vida, y la desaceleración de los ritmos de producción-consumo⁴⁷; solo esto será posible si en verdad, como ciudadanos responsables, asumimos las transformaciones que se gestan actualmente en orden al cuidado de la vida en la casa común⁴⁸.

En definitiva, la pandemia nos ha obligado a pensarnos de forma alternativa, a ser creativos para enfrentar la crisis y crear redes de solidaridad en ayuda de los más afectados. El propósito de la siguiente parte, en conexión con la anterior, será, en primer lugar, abordar la fundamentación teológica y pastoral de la espiritualidad familiar desde *Familiaris Consortio* de San Juan Pablo II y desde *Amoris Laetitia* del Papa Francisco; y, en segundo lugar, proponer algunas formas de celebración de la fe en el fomento de la vida espiritual familiar. Esto con el fin de contrarrestar los efectos negativos de la pandemia, ya mencionados, al interior de la familia.

2. La espiritualidad de la vida familiar: la Iglesia doméstica cuna de la evangelización⁴⁹

San Juan Pablo II luego de la V Asamblea General Ordinaria (1980), que trató el tema de la *familia cristiana*, presentó la exhortación apostólica *Familiaris Consortio*, donde reconoce, por un lado, el momento de la familia con sus luces y sombras, debido a los notables cambios en la sociedad impregnadas por el relativismo moral y religioso⁵⁰; por otro lado, destaca el carácter divino de la institución familiar al presentar la familia desde la metáfora bíblica de Cristo esposo de la Iglesia⁵¹. Además, menciona la importancia de la misión de la familia cristiana en el mundo actual al señalar, de manera especial, su función formadora como cuna de la vida y

⁴⁶ Cf. ONU, “Seis pasos para un planeta más limpio y saludable después de la pandemia del coronavirus.” 2020, <https://news.un.org/es/story/2020/05/1475072>, citado 23 agosto 2020.

⁴⁷ Cf. H. BYUNG-CHUL, “La emergencia viral y el mundo del mañana”, en: Alarcón, Marcelo. *Covid19-1. Selección de artículos*, MA-Editores, 2020, 89.

⁴⁸ Cf. H. BYUNG-CHUL, “La emergencia viral ...”, 90.

⁴⁹ Cf. E. Velásquez Camelo, “Del amor líquido a la alegría del amor”, *Pontificia Universidad Javeriana*. Trabajo de grado, 2020.

⁵⁰ Cf. JUAN PABLO II. Exhortación Apostólica *Familiaris consortio*, (en adelante FC).

⁵¹ Cf. FC 13.

del amor⁵²; la exhortación también presenta los derechos e igualdad entre hombres y mujeres⁵³, los derechos de los niños⁵⁴ y la vida de los ancianos dentro del hogar cristiano como fuente de sabiduría y experiencia⁵⁵.

La familia participa de la acción creadora de Dios⁵⁶, es iglesia doméstica, cuna de la evangelización⁵⁷, y es el ámbito social privilegiado para la formación integral del ser humano⁵⁸. Juan Pablo II destaca de manera particular los derechos de la familia y su responsabilidad como garante de la proliferación de los valores cristianos en el mundo actual⁵⁹. Destaca, entre otras cosas, la necesidad de la preparación para la vida matrimonial⁶⁰ y motiva a una vida conyugal responsable orientada a la vida⁶¹, como designio vocacional indeleble de la unión matrimonial. Y, por último, destaca la necesidad de fomentar una *pastoral familiar* y así formar en los valores del evangelio a esta institución eclesial doméstica y social⁶².

Por su parte, el Papa Francisco en *Amoris Laetitia*, respecto a la vida de fe, destaca la importancia de la espiritualidad matrimonial y familiar. *Familia que reza unida, permanece unida*, es la expresión original de nuestro patrimonio cultural religioso, y es quizás el mejor enunciado de la importancia del cultivo de la vida espiritual en la familia⁶³. Se entiende por vida espiritual los diversos componentes de la promoción integral de la persona desde sus elementos psicológicos hasta religiosos⁶⁴. No podemos reducir la vida espiritual a meras prácticas de piedad, ni mucho menos al sacramentalismo ritual. La vida espiritual no está garantizada por la frecuencia de los sacramentos, ni porque se rece a diario.

¿Cuáles son las características de la vida espiritual en la familia?, ¿qué se entiende por espiritualidad familiar? El Papa Francisco al finalizar la Exhortación Apostólica *Amoris Laetitia* propone los principales rasgos de

⁵² Cf. FC 11.

⁵³ Cf. FC 13.

⁵⁴ Cf. FC 22, 26.

⁵⁵ Cf. FC 27.

⁵⁶ Cf. FC 17.

⁵⁷ Cf. FC 38.

⁵⁸ Cf. FC 38.

⁵⁹ Cf. FC 46.

⁶⁰ Cf. FC 51.

⁶¹ Cf. FC 51.

⁶² Cf. FC 65-86.

⁶³ Cf. FRANCISCO, Exhortación Apostólica *Amoris Laetitia*, 227. (en adelante AL).

⁶⁴ Cf. TORRALBA, F., *Inteligencia espiritual*, Plataforma Actual, Barcelona 2018, 5.

una espiritualidad familiar como punto de anclaje vital de las personas⁶⁵. La propuesta del Santo Padre es resultado de la reflexión consciente sobre la situación de la familia en la actualidad; no propone una espiritualidad desanclada de la vida, ni de la realidad de muchas familias, sino fuertemente unida a la situación específica de cada una de ellas.

¿Qué se entiende por espiritualidad? Para Hans Urs von Balthasar la espiritualidad configura un estilo de vida⁶⁶, porque afecta las esferas esenciales de la existencia humana, configura una sensibilidad propia de acuerdo con la tradición espiritual a la cual pertenece la persona⁶⁷; por eso, podemos hablar de espiritualidad carmelita, ignaciana, salesiana, laica, entre otras. Ahora bien, un estilo de vida es la forma en que la persona se desenvuelve en su cotidianidad: actividades, decisiones, relaciones interpersonales y los momentos de interioridad hacen parte de la vida espiritual cotidiana del ser humano⁶⁸. Así las cosas, no se entiende lo espiritual como algo intimista, de una supuesta relación directa con Dios; la vida espiritual se conecta con la vida y en ella se prolonga, se relaciona con la complejidad del ser humano y no solo con la dimensión simbólica e institucional religiosa del credo particular que profesa. Y aun, si se tratara de un ateo, alguien que públicamente calla ante el misterio humano o simplemente tiene una visión materialista de la vida demasiado arraigada⁶⁹, pensadores como Mircea Eliade, desde la fenomenología de la religión, y Víctor Frankl desde el enfoque psicoterapéutico, sostienen el carácter religioso de la existencia humana⁷⁰. El primero desde el enfoque primigenio del pensamiento religioso cultural, y el segundo desde un análisis existencial de la vida humana donde lo religioso tiene su expresión predominante.

De todos modos, entendemos espiritualidad como un estilo de vida, una forma específica de concebir al ser humano como un ser espiritual que desarrolla su existencia en conformidad a los principios y valores de su vida⁷¹.

⁶⁵ Cf. AL 227.

⁶⁶ Cf. H.U. BALTHASAR, *¿Quién es cristiano?*, Sígueme, Salamanca 2000, 69.

⁶⁷ Cf. H.U. BALTHASAR, *¿Quién es cristiano?...*, 72.

⁶⁸ Cf. H.U. BALTHASAR, *¿Quién es cristiano?...*, 73.

⁶⁹ Cf. E. VELÁSQUEZ-CAMELO, "La sociedad de consumo en La Caverna de Saramago. La aplicación de la función purgativa de la obra literaria", *Escritos* 23/ 51 (2015), 519.

⁷⁰ Cf. E. MIRCEA, *Lo sagrado y lo profano*, Guadarrama, Madrid 1967.12. Cf. FRANKL, V., *La presencia ignorada de Dios. Psicoterapia y religión*, Herder, Barcelona 201, 8.

⁷¹ Cf. H.U. BALTHASAR, *¿Quién es cristiano?...*, 128.

Si esto es así ¿qué sentido tiene la expresión espiritualidad familiar? La vida familiar en *Amoris Laetitia* se concibe como el escenario privilegiado donde sucede el amor y se forma una sensibilidad especial de y para la vida. Es la familia la fuente primigenia donde se forma el espíritu humano porque allí se aprende las primeras expresiones de la vida espiritual⁷². En este núcleo de la sociedad se forma una espiritualidad específica porque la vida familiar es un estilo de vida, un modo particular de las relaciones.

Se entiende por espiritualidad familiar como un:

“[c]amino de santificación en la vida ordinaria y de crecimiento místico, un medio para la unión íntima con Dios. Porque las exigencias fraternas y comunitarias de la vida en familia son una ocasión para abrir más y más el corazón, y eso hace posible un encuentro con el Señor cada vez más pleno”⁷³.

De esta aproximación rescatamos los siguientes elementos: 1) La espiritualidad familiar se expresa en la vida ordinaria. No hay otro escenario espaciotemporal privilegiado para santificarse que la cotidianidad⁷⁴, es decir, para vivir de manera buena y plenamente en relación con las demás personas. 2) La vida familiar se caracteriza por ser un ambiente donde se puede hacer experiencia de Dios. ¿Qué significa esto? Si, desde el cristianismo, se afirma a Dios Uno y Trino, comunidad de Amor, es desde Dios mismo como se entiende el sentido de la familia, como una comunidad de amor⁷⁵.

El amor social, reflejo de la Trinidad, es en realidad lo que unifica el sentido espiritual de la familia y su misión fuera de sí, porque hace presente el *kerygma* con todas sus exigencias comunitarias. La familia vive su espiritualidad propia siendo al mismo tiempo una iglesia doméstica y una célula vital para transformar el mundo⁷⁶.

La espiritualidad familiar cristiana es Trinitaria⁷⁷. La impronta específica del estilo de vida cristiano en la familia es porque tiene su fuente, forma y prototipo en las relaciones de la Trinidad. Dios es comunidad y llama a la familia a estar inmersa en ese dinamismo de amor en donde uno está soportado en el otro⁷⁸.

⁷² Cf. AL 318.

⁷³ AL 316.

⁷⁴ Cf. AL 316.

⁷⁵ Cf. AL 316.

⁷⁶ Cf. AL 324.

⁷⁷ Cf. AL 324.

⁷⁸ Cf. AL 325.

Estas dos características: la vida ordinaria como el escenario concreto de la espiritualidad familiar y su fuerte relación con la Trinidad es la impronta específica de Francisco en *Amoris Laetitia*. ¿Esto que consecuencias trae en el contexto general de la Exhortación? Así como se entiende la vida familiar y sus relaciones internas, de la misma forma se entenderá la relación con Dios. Dicho de otra manera, se podrá evidenciar a Dios en la familia si en ella se ha encarnado el misterio de Dios-amor en la cotidianidad⁷⁹. Ahora bien, ¿de qué manera se puede cultivar la espiritualidad familiar?

La presencia del Señor habita en la familia real y concreta, con todos sus sufrimientos, luchas, alegrías e intentos cotidianos. Cuando se vive en familia, allí es difícil fingir y mentir, no podemos mostrar una máscara. Si el amor anima esa autenticidad, el Señor reina allí con gozo y su paz. La espiritualidad del amor familiar está hecha de miles de gestos reales y concretos⁸⁰.

Para el Santo Padre no hay otra forma de cultivar la espiritualidad familiar sino por medio de gestos reales y concretos que unen en un solo corazón y en una sola alma a cada uno de sus miembros⁸¹. El patrimonio espiritual cristiano es rico en propuestas para el cultivo de la vida espiritual: la oración, la contemplación, la dirección y acompañamiento espiritual, la vida sacramental, el silencio, la lectura orante de las Sagradas Escrituras, entre otras prácticas. Estas experiencias no son herramientas fortuitas, sino que configuran también un *estilo de vida*. Esto tiene serias implicaciones en el dinamismo espiritual de las personas porque no se puede fragmentar entre vida de oración y vida cotidiana: la primera es soporte de la segunda, y la segunda prueba de la primera.

En el próximo apartado, daremos cuenta de tres prácticas espirituales cristianas que, a nuestro modo de ver, fomentan el cultivo de la vida espiritual en la familia: la oración, el acompañamiento y la vida sacramental. Si antes se afirmó que la vida espiritual no se reduce a prácticas es porque ellas no pueden estar aisladas de forma fragmentada de la vida ordinaria de las personas; de hecho, se puede estar en continua presencia de Dios sin estar en el Templo— en esto ha radicado uno de los desafíos pastorales de

⁷⁹ Cf. AL 324.

⁸⁰ Cf. AL 315.

⁸¹ Cf. AL 315.

la iglesia en la familia en tiempos de pandemia— porque la *espiritualidad familiar es cotidiana*⁸².

3. Las prácticas espirituales en la familia en tiempos de la pandemia

En el primer apartado hicimos una aproximación a la situación de la familia en la pandemia actual. En la segunda parte hicimos una presentación de las características fundamentales de la vida espiritual familiar. Ahora, nos proponemos de forma sencilla, ofrecer algunas ideas para el fomento de la vida espiritual en la familia que no se reduzca al ritualismo sacramental.

3.1. La oración

Francisco propone una vida espiritual orante conectada con los aspectos más vitales y esenciales del matrimonio, de la vida de pareja y de relación con los hijos. A la oración llevamos la vida con sus luces y sombras, sufrimientos y gozos; por eso, no es contemplación aislada de la realidad, sino contemplación en la acción⁸³. La vida familiar es un *espacio teologal*. ¿Eso qué quiere decir? Algo muy profundo: Dios se revela al ser humano en la familia y en ella pone su morada⁸⁴.

En la familia la oración es encuentro. Vivimos en una sociedad cuyas dinámicas aceleradas hacen escasos los momentos de encuentro⁸⁵. La pandemia ha sido la oportunidad para fomentar espacios de oración en torno a la Palabra de Dios, desde el método de lectura popular de la biblia; además, del fomento de la devoción mariana como una auténtica expresión de piedad. La oración es una oportunidad para librarse del tedio y de la rutina, hacer un pare en el camino, tomar distancia del mundo ordinario⁸⁶ y favorecer el encuentro entre la familia y Dios. Basta un momento de la jornada ya sea en la mañana o en la tarde, para que la oración sea motor

⁸² Cf. AL 316.

⁸³ Cf. AL 316.

⁸⁴ Cf. AL 317.

⁸⁵ Cf. AL 317.

⁸⁶ Cf. F. TORRALBA, *Inteligencia espiritual*, Plataforma Actual, Barcelona 2018, 92

de la espiritualidad familiar, de fuerzas para seguir en la lucha cotidiana incluso en la enfermedad o el dolor⁸⁷.

3.2. El acompañamiento familiar

El acompañamiento es un modo específico de la *espiritualidad familiar* para el proceso de crecimiento y desarrollo de la familia en general y también de cada uno en particular. En concreto, el acompañamiento puede tener variadas expresiones:

- Acompañamiento colectivo: Es importante que en el tiempo de la pandemia se tengan espacios de compartir familiar que fomenten el diálogo⁸⁸. Los problemas al interior del hogar son a veces inevitables, y en tiempo de pandemia se acentúan con mayor fuerza. De ahí que sea importante el encuentro para escuchar al otro, sus temores, fatigas como también sus gozos y esperanzas⁸⁹.
- Acompañamiento personalizado: Quiénes asuman el liderazgo en la familia deben velar por el bienestar de cada uno. En esto es importante la escucha, la comprensión y favorecer un clima de confianza y serenidad⁹⁰.
- La oración y/o buenas noches: Para los hogares que tienen que compartir demasiado tiempo juntos es importante retomar hábitos de vida espiritual como la oración de la mañana, un mensaje de buenas noches que puede ser una lectura en común, como también el compartir de experiencias⁹¹.

3.3. La vida sacramental en la pandemia

Por último, para fomentar la *espiritualidad familiar* se propone la vida sacramental como un modo concreto y a la vez rico en donde la familia y cada uno de sus integrantes puede fomentar una vida de gracia⁹². No se habla de sacramentos *per se*, sino de vida sacramental ¿por qué? El septenario sacramental de la iglesia solo tiene sentido si se entiende en relación

⁸⁷ Cf. AL 256

⁸⁸ Cf. GRÜM, A., *Cuarentena. Cómo lograr armonía en casa*, Herder, Barcelona 2020, 12

⁸⁹ Cf. GRÜM, A., *Cuarentena...*, 9.

⁹⁰ Cf. GRÜM, A., *Cuarentena...*, 23.

⁹¹ Cf. GRÜM, A., *Cuarentena...*, 6.

⁹² Cf. AL 315.

directa con la vida⁹³; no se puede insistir todavía en una pastoral de mantenimiento sacramental como si fueran momentos aislados de la vida de las personas⁹⁴.

Así, el bautismo no será otra cosa sino el inicio de la vida de fe cuya renovación se da de forma especial en la Pascua⁹⁵; la confirmación no será entendida solo como la ratificación de la fe del bautismo, sino la expresión sacramental de la alianza de Dios con el ser humano en donde se toma conciencia de la presencia del Espíritu para enfrentar de forma acertada los múltiples avatares de la vida⁹⁶; la unción de los enfermos une a la familia en una experiencia profundamente humana: la enfermedad y la muerte⁹⁷. El sacramento de la reconciliación permite, por un lado, sentir la misericordia de Dios, y, en segundo lugar, en un mismo dinamismo, la unión en la familia⁹⁸. Y la Eucaristía como alimento de vida espiritual— en pandemia hacemos ayuno del Pan para alimentarnos del Pan de la Palabra; además, que cada comida puede ser un memorial que potencia la nutrición afectiva y espiritual.

La vida sacramental se opone al sacramentalismo ritualista; la experiencia de fe es la forma originaria de la vida sacramental. La vida sacramental en tiempo de pandemia debe considerar que hay otras formas de alimentarnos con el *Pan de la Palabra* que da vitalidad al creyente que se comprende en los textos de su fe⁹⁹. Así las cosas, los textos bíblicos serán leídos, meditados y orados para iluminar la experiencia personal y familiar. El método que ha tenido un gran impacto en las comunidades eclesiales de base es la *lectura popular de la biblia* que no es otra cosa que una aproximación contextual que permite por un lado sentir cerca el texto bíblico y, por otro lado, actualizar el sentido de acuerdo con la realidad. Otro método tradicional es la *Lectio Divina* que consiste en hacer una lectura meditada

⁹³ Cf. CASTILLO, J., *Símbolos de libertad*, Teología de los sacramentos, Sígueme, Salamanca 1985, 221.

⁹⁴ Cf. FRANCISCO, *Evangelii Gaudium* sobre el anuncio del evangelio en el mundo actual. 2013, 28.

⁹⁵ Cf. J. CASTILLO, *Símbolos de libertad*, Teología de los sacramentos, Sígueme, Salamanca 1985, 315

⁹⁶ Cf. J. CASTILLO, *Símbolos de libertad ...*, 315

⁹⁷ Cf. AL 253-258.

⁹⁸ Cf. AL 316

⁹⁹ Cf. R. LUCIANI, “Es la hora de ayunar...”, 21.

de los textos bíblicos con el fin de descubrir la voz de Dios desde un ejercicio de interiorización, apropiación e identificación con el mundo del texto.

4. Conclusión

La pandemia y sus consecuencias en el confinamiento y aislamiento preventivo se ha convertido en la oportunidad para vivir una experiencia de vida familiar en donde no han faltado tensiones, crisis y dificultades, como también alegrías de la experiencia del compartir cotidiano. Como creyentes debemos dar importancia al cultivo de la vida espiritual familiar para hacer frente a la crisis y aprender a reconocer las posibilidades que hay en este tiempo para encontrarnos, escucharnos y reconocer la presencia de Dios que está también con nosotros en confinamiento.

Bibliografía

- BALTHASAR, H. U., *¿Quién es cristiano?*, Sígueme, Salamanca 2000.
- BÁRCENA, A., “El trabajo en tiempos de pandemia: Desafíos frente a la enfermedad por coronavirus (COVID-19)” *CEPAL*. 2020, <https://www.cepal.org/es/presentaciones/trabajo-tiempos-pandemia-desafios-frente-la-enfermedad-coronavirus-covid-19> citado 24 de Sept. 2020.
- BURGOS, E., “Biopolítica, pandemia y autoritarismo en Venezuela” *Temas de comunicación*. 40 (2020), 85-93.
- BYUNG-CHUL, H., “La emergencia viral y el mundo del mañana”, en: Alarcón, Marcelo. *Covid19-1. Selección de artículos*, MA-Editores, 2020, 78-90.
- CASTELLS, M., *Galaxia internet*, Areté, Barcelona 2001, 316.
- CASTILLO, J., *Símbolos de libertad, Teología de los sacramentos*, Sígueme, Salamanca 1985.
- CENTRO DE ESTUDIO DEL TRABAJO Y FACTORES HUMANOS. *Guía para el teletrabajo en condiciones de pandemia Covid19*. Chile: Universidad del Valparaíso, 2020.
- CROMER, S., “Creando una Cultura de Cuidado: experimentando la pandemia del COVID-19 a través del duelo”, <https://luna360.com/experimentando-la-pandemia-del-covid-19-a-traves-del-duelo/>, citado 23 agosto 2020.
- FLÓREZ, J., “Morir durante la pandemia: funerales vacíos y duelos aplazados” *El Tiempo*. 2020, <https://www.eltiempo.com/bogota/esto-pasa-con-los-muertos-durante-el-coronavirus-en-colombia-481722>, citado 13 septiembre 2020.

- Frankl, V., *La presencia ignorada de Dios. Psicoterapia y religión*, Herder, Barcelona 2018.
- GARCÍA, J., *Un modelo para la educación en ambientes virtuales*. Medellín: Universidad Pontificia Bolivariana, 2006.
- GRÜM, A., *Cuarentena. Cómo lograr armonía en casa*, Herder, Barcelona 2020.
- HINCAPIE, J., “La muerte en tiempos de pandemia” *El Economista*, <https://www.economista.com.mx/opinion/La-muerte-en-tiempos-de-pandemia-20200531-0080.html>, citado 23 agosto 2020.
- JUAN PABLO II. *Exhortación Apostólica Familiaris consortio de la familia cristiana en el mundo actual*. Ciudad de Vaticano, Editorial Editrice, 1981.
- KINNEAR, J., “Asintomáticos con coronavirus: qué se sabe del daño que el covid-19 puede causar en los pacientes que no desarrollan síntomas” 2020, <https://www.bbc.com/mundo/noticias-53403871>, citado 20 agosto 2020.
- KÜNG, H. - WALTER, J., *Morir con dignidad. Un alegato a favor de la responsabilidad*, Trotta, Madrid 1997.
- LEÓN, C., “Qué no está pasando y qué está por venir”, en: Alarcón, Marcelo. *Covid19-2. Selección de artículos*, MA-Editores, 2020, 145-155.
- LISSARDY, G., “Coronavirus: el drama del covid-19 en Nueva York, una ciudad con las morgues repletas y hospitales de campaña”, <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-52211307>, citado 23 agosto 2020.
- LORETO, F., “Expertos y redes sociales: ¿Cómo comunicarnos en tiempos de pandemia?” *Med. Chile*. 148. (2020), 557-564.
- LUCIANI, R., “Es la hora de ayunar del Pan y aprender a comulgar con la Palabra”, en: ALARCÓN, M., *Covid19-2. Selección de artículos*, MA-Editores, 2020, 21-28.
- MARCELO, A. *Covid19. Selección de artículos*. I y II. 2020.
- MARTÍNEZ, J., “Dios en tiempos del Coronavirus”, en: ALARCÓN, M., *Covid19-2. Selección de artículos*, MA-Editores, 2020, 29-34.
- MCCOY, T. - TRAIANO, H., “El coronavirus está matando a muchos más jóvenes en los países en vías de desarrollo” *Washington Post*. 2020, <https://www.washingtonpost.com/es/tablet/2020/05/24/en-los-paises-en-vias-de-desarrollo-el-coronavirus-esta-matando-muchos-mas-jovenes/>, citado 1 agosto 2020.
- MINISTERIO DE SALUD. “Nuevo Coronavirus Covid19”, en: https://www.minsalud.gov.co/salud/publica/PET/Paginas/Covid-19_copia.aspx, citado 13 octubre 2020.

- MINISTERIO DE TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN Y LAS COMUNICACIONES. “Gobierno digital”, en: <https://estrategia.gobiernoenlinea.gov.co/623/w3-channel.html>, citado 12 septiembre 2020.
- MIRCEA, E., *Lo sagrado y lo profano*, Guadarrama, Madrid 1967.
- MOORE, M., “La fe no es un antídoto mágico: convive con las preguntas y con los miedos”, en: ALARCÓN, M., *Covid19-2. Selección de artículos*, MA-Editores, 2020, 47-56.
- NOTICIAS ONU. “Seis pasos para un planeta más limpio y saludable después de la pandemia del coronavirus.” ONU. 2020, <https://news.un.org/es/story/2020/05/1475072>, citado 23 agosto 2020.
- REIMERS, F.; SCHLEICHER, A., *Un marco para guiar una respuesta educativa a la pandemia del 2020 del COVID-19*, Organización de Estado Iberoamericanos, Madrid 2020.
- INFOBAE. “Chile ve “remota” posibilidad de reincidencia en pacientes recuperados de Covid-19: ministro”, en: <https://www.infobae.com/america/agencias/2020/04/27/chile-ve-remota-posibilidad-de-reincidencia-en-pacientes-recuperados-de-covid-19-ministro/>, citado 30 julio 2020.
- OCHOA-ROSALES, C. - GONZÁLEZ-JARAMILLO, N. - VERA-CALZARETTA, A. - FRANCO, O., “Impacto de diferentes medidas de mitigación en el curso de la pandemia de COVID-19 en Chile: proyección preliminar para el período del 14 de abril al 14 de mayo.” *Salud Pública*. 22/ 2 (2020), 1-6.
- FRANCISCO, *Carta Encíclica Laudato Sí sobre el cuidado de la casa común*, Editorial Editrice, Ciudad del Vaticano 2015.
- FRANCISCO, *Exhortación Apostólica Amoris Laetitia acerca de la alegría del amor en la familia*, Editorial Editrice, Ciudad del Vaticano 2016.
- FRANCISCO, *Exhortación Apostólica Evangelii Gaudium sobre el anuncio del evangelio en el mundo actual*, Editorial Editrice, Ciudad del Vaticano 2013.
- FRANCISCO. *La sabiduría del tiempo. Discurso del santo Padre en el diálogo con jóvenes y ancianos*. 2018, http://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2018/october/documents/papa-francesco_20181023_giovanianziani.html, citado 23 agosto 2020.
- POOLE, B., *Tecnología educativa. Educar para la sociocultura de la comunicación y del conocimiento*, Madrid: Mc Graw-Hill, 1999.
- REVISTA SEMANA. “Hasta que el encierro los separe”, (2020), <https://www.semana.com/vida-moderna/articulo/divorcios-por-la-cuarentena-aumentan-en-todo-el-mundo/679291>, citado 12 septiembre 2020.

- RICOEUR, P., *Finitud y culpabilidad*, Trotta, Madrid 2011.
- SERRANO SANZ, J. M., “La economía y la pandemia”, en *El Cronista del Estado Social y Democrático de Derecho* (Nº 86-87), 110-113, <http://www.elcronista.es/El-Cronista-n%C3%BAmero-86-87-Coronavirus.pdf>, citado 3 abril 2020.
- SPADARO, A., “Cuerpos e historias en tiempos del Coronavirus”, en: ALARCÓN, M., *Covid19-2. Selección de artículos*. (MA-Editores, 2020)
- STEFANONI, P., “Brasil: pandemia, guerra cultural y precariedad.” *Nueva Sociedad* 287. (2020), 49-59.
- TORRALBA, F., *Inteligencia espiritual*, Plataforma Actual, Barcelona 2018.
- TORRES, L. - MONTOYA, A., “Pandemia del feminicidio: 99 mujeres asesinadas en lo corrido del 2020”, en: <https://www.eltiempo.com/bogota/pandemia-del-feminicidio-99-mujeres-asesinadas-en-lo-corrido-del-2020-509910>, citado 23 agosto 2020.
- VELÁSQUEZ-CAMELO, E., “La sociedad de consumo en La Caverna de Saramago. La aplicación de la función purgativa de la obra literaria”, *Escritos* 23/ 51 (2015), 497-524.
- Velásquez-Cameló, E., “Del amor líquido a la alegría del amor. Aportes desde el Papa Francisco y Zygmunt Bauman. *Pontificia Universidad Javeriana*. Trabajo de Grado. 2020.
- VÉLEZ, C., “Esta situación nos confronta con la limitación humana, con nuestra vulnerabilidad.” En: ALARCÓN, M., *Covid19-2. Selección de artículos*. (MA-Editores, 2020), 16-20.
- ŽIŽEK, S., “Coronavirus es un golpe al capitalismo al estilo de ‘Kill Bill’ y podría conducir a la reinención del comunismo”, en: ALARCÓN, M., *Covid19-1. Selección de artículos*, MA-Editores, 2020, 66-72.